

UN SOUTERRAIN ANNULAIRE DANS LE BOURG DE VOLLORE-VILLE, PUY-DE-DÔME

APPROCHE SPATIALE ET ARCHITECTURALE

Eric CLAVIER

Résumé

La Montagne Thiernoise (Puy-de-Dôme) regroupe à ce jour plus de 90 souterrains répartis sur seulement 12 communes. Celui du bourg de Vollore-Ville, creusé dans l'arène granitique, se trouve sous une maison, à proximité immédiate de l'église paroissiale. D'origine médiévale, cette cavité a été annexée à une cave lors de la construction d'un petit immeuble au XVII^e s. Depuis lors, le souterrain a subi des transformations ainsi que plusieurs effondrements témoignant des interactions avec la surface. En l'état, il est incomplet, mais présente un plan intéressant et quelques aménagements originaux comme une galerie annulaire, un conduit vertical, une trappe en sommet de voûte et un goulot. En l'absence de source écrite et de mobilier archéologique, seule l'architecture caractéristique de ce souterrain annulaire permet, par comparaison typologique, de proposer une origine médiévale entre les XI^e et XIII^e s.

Abstract

The Montagne Thiernoise (Puy-de-Dôme) is home to more than 90 souterrains in just 12 communes. The one in the village of Vollore-Ville, dug into the granite arena, is located under a house, right next to the parish church. Of medieval origin, this cavity was added to a cellar when a small building was constructed in the 17th century. Since then, the souterrain has undergone a number of alterations and collapses, reflecting interactions with the surface. As it stands, it is incomplete, but has an interesting layout and a number of original features, including a ring gallery, a vertical shaft, a trapdoor at the top of the vault and a bottleneck. In the absence of any written sources or archaeological finds, only the characteristic architecture of this ring-shaped souterrain allows us to suggest, by typological comparison, a medieval origin between the 11th and 13th centuries.



Fig. 1 : Le départ de la galerie D.